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В очередном выпуске «Археологических вестей» ИИМК РАН публикуются избранные материалы, представленные участниками 
конференции «Древние культуры Центральной Азии и Санкт-Петербург – 2», прошедшей в г. Санкт-Петербурге в декабре 2018 г. 
Конференция была приурочена к 90-летию со дня рождения А. Д. Грача – выдающегося отечественного археолога, крупного ис-
следователя древностей Центральной Азии и основателя двух направлений в рамках ленинградской археологической школы: ар-
хеологического изучения Тувы и археологического изучения Ленинграда / Санкт-Петербурга. Отдельный раздел затрагивает акту-
альные проблемы спасательных археологических исследований в зонах затоплений на примерах работ отечественных и иностранных 
ученых. В мемориальной части помещены воспоминания младших коллег и друзей А. Д. Грача о его научном пути в археологии, 
разносторонне характеризующие его личность и вклад в развитие археологии Тувы и Санкт-Петербурга. Важную часть составляют 
документальные свидетельства, связанные с работой А. Д. Грача в ЛОИА АН СССР, его руководством крупнейшей в СССР Саяно-
Тувинской экспедицией Академии наук, а также решение Ученого совета ИИМК РАН об ошибочности его увольнения из ЛОИА 
АН СССР и признании его заслуг перед отечественной археологией. Издание сопровождается фотографиями, хранящимися в На-
учном архиве ИИМК РАН и в личных архивах авторов, многие из которых публикуются впервые.

The current issue of the “Arkheologicheskie Vesti” (Archaeological News) of the Institute of the History of Material Culture RAS 
includes selected materials presented by participants of the conference “Ancient cultures of Central Asia and Saint Petersburg – 2” held in 
Saint Petersburg in December, 2018, and timed to the 90th anniversary of A. D. Grach – a prominent national archaeologist, outstanding 
researcher of antiquities of Central Asia and the founder of two Leningrad archaeological schools: archaeological studies of Tuva and 
archaeological investigations of Leningrad / Saint Petersburg. A particular section is concerned with urgent problems of rescue archaeological 
investigations in submergence zones at the examples of Russian and foreign scholars. The memorial part contains reminiscences by younger 
colleagues and friends of A. D. Grach about his scientific career in archaeology characterizing many aspects of his personality and his 
contribution to the progress of archaeology of Tuva and Saint Petersburg. An important part was constituted by documentary evidence 
concerned with A. D. Grach’s work in the Leningrad Branch of the Institute of Archaeology (LOIA), AS USSR, and his guidance of the 
largest in the USSR Sayan-Tuva Archaeological Expedition of the Academy of Sciences, as well as the resolution of the Scientific Council 
of IIMK on the fallaciousness of his dismissal from the LOIA AS USSR and recognition of his service to the national archaeology. The 
publication includes photographs kept at the Scientific Archives of IIMK RAS and in personal archives of the authors; many are published 
for the first time.

Обложка / Cover:
Первая страница – Роговая поясная пряжка из кургана 13 могильника Саглы-Бажи II (к статье Л. С. Марсадолова)
Fist page of cover – Horn belt buckle from barrow 13 at the cemetery of Sagly-Bazhi II (article by L. S. Marsadolov)
Четвертая страница – Дорога в Старый Шагонар (ныне – дно Тувинского моря) и петроглифы Овюра (петроглифы – к статье 
В. С. Бусовой, М. Е. Килуновской)
Fourth page – Road to Stary (Old) Shagonar (now bottom of the Tuva Sea) and petroglyphs in Ovyur (petroglyphs – article by  
V. S. Busova and M. E. Kilunovskaya)
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От редакции

Издание «Археологические вести» было уч-
реждено Институтом истории материальной куль-
туры РАН в 1992 г. Инициатором нового издания 
стал Вадим Михайлович Массон, тогда директор 
института. 25 июня 1991 г. Постановлением Пре-
зидиума АН СССР Ленинградское отделение Ин-
ститута археологии АН СССР было преобразовано 
в самостоятельное научное учреждение с возвра-
щением ему первоначального названия, восходя-
щего к 1930-м гг., – Институт истории материаль-
ной культуры. Вполне оправданно встал вопрос 
о создании институтского периодического издания. 
Так появились «Археологические вести».

Перемены, проходившие в стране, определили 
и задачи нового издания. В те годы, после распада 
Советского Союза, сложившаяся общественно- 
политическая обстановка привела к разобщенности 
научных коллективов и информационному вакуу-
му между ними. По замыслу В. М. Массона, новое 
издание было призвано восполнить этот пробел. 
В его задачу входило оперативное введение новой 
информации в научный оборот. Изначально «Ар-
хеологические вести» не рассматривались как 
сугубо институтское издание, поскольку предпо-
лагалось публиковать в нем материалы новейших 

раскопок и исследований, проводимых не только 
на территории России, но и в других государствах 
как ближнего, так и дальнего зарубежья с привле-
чением широкого круга авторов. 

С выхода первого выпуска прошло 29 лет, 
многое изменилось в нашей жизни, но мы можем 
с удовлетворением констатировать, что журнал за 
годы своего существования прочно зарекомендовал 
себя как солидное научное издание, признанное как 
в России, так и за рубежом. К настоящему времени 
в «Археологических вестях» опубликовано 1019 
статей, авторами которых являются ученые из 97 
научных учреждений различных городов России и 
более чем из 30 зарубежных государств, включая 
основные страны Западной Европы (Германия, 
Франция, Великобритания, Дания, Швеция и др.), 
а также США.

В связи с большой популярностью нашего жур-
нала и расширением публикационной базы инсти-
тута Ученый совет ИИМК РАН принял решение 
увеличить число выпусков «Археологических ве-
стей» за счет изданий тематических номеров. 

Данный выпуск 26 в основном посвящен про-
блемам археологии евразийских степей и приуро-
чен к 90-летию Александра Даниловича Грача.
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